

Berlin, 23. Oktober 1989

BStU
000248

Einschätzung
der Kampfkraft und Einsatzbereitschaft der Kampfgruppen der
Arbeiterklasse, die im Vorfeld und in Durchführung der Ak-
tion "Jubiläum 40" zum Einsatz kamen

Im vorgenannten Zeitraum wurden insgesamt 8162 Angehörige der
Kampfgruppen der Arbeiterklasse in den Bezirken alarmiert (außer
Bezirke Frankfurt/Oder, Schwerin, Neubrandenburg, Rostock).

Davon wurden auf Weisung der Vorsitzenden der Bezirks- bzw. Kreis-
einsatzleitungen zur Gewährleistung von Ordnung und Sicherheit in
den betreffenden Territorien 4631 Angehörige der Kampfgruppen zu
Sicherungseinsätzen eingesetzt.

Hiervon wurden in den Bezirken Karl-Marx-Stadt, Magdeburg, Leipzig
und in der Hauptstadt der DDR, Berlin, 2272 Angehörige der Kampf-
gruppen unmittelbar gegen antizonalistische Ausschreitungen und
zur Auflösung von Zusammenrottungen zum Einsatz gebracht.

Es kann eingeschätzt werden, daß die Mehrheit der zum Einsatz ge-
kommenen Kräfte der selbständigen Züge und Hundertschaften als
auch die geschaffenen Reserven eine hohe Einsatz- und Gefechtsbe-
reitschaft zeigten.

Durch die Angehörigen der Kampfgruppen wurde immer wieder zum
Ausdruck gebracht, daß sie ihre ganze Kraft zur Gewährleistung
einer hohen Sicherheit und Ordnung einsetzen werden und fest
hinter den Beschlüssen unserer Partei stehen.

Trotz dieser positiven Gesamteinschätzung ist nicht zu übersehen,
daß es zu Vorkommnissen u. a. negativen Erscheinungen in KG-Ein-
heiten gekommen ist (siehe Anlage), die die Kampf- und Einsatzbe-
reitschaft der Einheiten beeinträchtigten.

Das zeigte sich in

- der Ablehnung des vorgesehenen Einsatzes durch einzelne Kollek-
tive und Kampfgruppenangehörige.
- Austrittserklärungen aus der SED und den Kampfgruppen der Ar-
beiterklasse und in

- schwankenden Haltungen infolge der Wirkung der politisch-ideologischen Diversion.

Nach derzeit vorliegenden Informationen der zuständigen Diensteinheiten des MfS erklärten im Zusammenhang mit den aktionsbezogenen Einsätzen

- 336 Kampfgruppenangehörige ihren Austritt aus den Kampfgruppen
- 149 Kampfgruppenangehörige ihren Austritt aus der SED
- 346 Kampfgruppenangehörige die Ablehnung des erteilten Einsatzbefehls.

Schwerpunkte bei den bekanntgewordenen Austrittserklärungen/Einsatzverweigerungen sind die Bezirke

Karl-Marx-Stadt	mit	230 Austritten aus den Kampfgruppen 28 Verweigerungen des Einsatzes
Magdeburg	mit	47 Austritten aus den Kampfgruppen 208 Verweigerungen des Einsatzes
Leipzig	mit	16 Austritten aus den Kampfgruppen 85 Verweigerungen des Einsatzes.

Dabei ist zu beachten, daß in den Bezirken Karl-Marx-Stadt, Magdeburg und Leipzig Kampfgruppenangehörige unmittelbar mit anti-sozialistischen Ausschreitungen konfrontiert wurden und auch der Einsatz von Kampfgruppenangehörigen zahlenmäßig am höchsten war.

Gleichzeitig ist in Rechnung zu stellen, daß die in anderen Bezirken vergleichsweise geringe Anzahl von Austritten aus den Kampfgruppen bzw. Ablehnung von Einsätzen dadurch beeinflußt wird, daß dort lediglich ausgewählte Kampfgruppenangehörige zum Einsatz kamen bzw. zu Streifentätigkeit eingesetzt oder in Reserve gehalten wurden.

Es muß auch darauf verwiesen werden, daß es bereits im Verlauf des Ausbildungsjahres 1989 und im Vorfeld der Aktion "Jubiläum 40", insbesondere im Rahmen der Ausbildungmaßnahmen zum Thema "Sperren und Räumen von Straßen und Plätzen" in zahlreichen Bezirken zu Austritten aus den Kampfgruppen und negativen Diskussionen von Kampfgruppenangehörigen zu diesen Ausbildungsinhalten kam.

So traten z. B. im Zeitraum vom 1. 1. 1989 bis 30. 9. 1989 in den Bezirken

Dresden	213 Kämpfer
Cottbus	187 Kämpfer

aus den Kampfgruppen aus bzw. wurden ausgeschlossen. Eine definitive Aussage dazu, alle Bezirke betreffend, kann gegenwärtig noch nicht getroffen werden.

Außerungen von Kampfgruppenangehörigen gingen dahin, daß man nicht mit dem Knüppel gegen die eigenen Kollegen bzw. Ausreisewillige vorgehen werde.

Weitere Angehörige äußerten, daß sie zu Handlungen gegen äußere Feinde bereit sind, jedoch einen Einsatz gegen feindliche Kräfte im Innern der DDR ablehnen.

Aus weiteren Einheiten liegen analoge Informationen vor, die die Haltung verschiedener Kampfgruppenangehöriger dokumentieren, wonach die Einsätze nicht im Einklang mit den Aufgaben der Kampfgruppen stünden und sie sich nicht als "Knüppelgarde" der Partei verstehen.

Ausgehend von dieser Entwicklung wurde die zentral herausgegebene Ausbildungsanleitung zum Thema "Sperren und Räumen von Straßen und Plätzen" auf Entscheidung des Ministers des Innern und Chef der DVP kurzfristig im Mai 1989 zurückgezogen, während die Ausbildung der Kommandeure an der Zentralschule für Kampfgruppen "Ernst Thälmann" in Schmerwitz zu diesem Komplex weitergeführt wurde.

Die Vorkommnislage bei der Alarmierung und beim Einsatz der Kampfgruppen im Vorfeld und in Durchführung der Aktion "Jubiläum 40" sowie erste dazu geführte Untersuchungen lassen die Einschätzung zu, daß Kampfgruppenangehörige auf eine unmittelbare Konfrontation mit Teilen der Bevölkerung weder politisch-ideologisch noch tak-tisch-ausbildungsmäßig im ausreichenden Maße eingestellt und vorbereitet waren.

Die bereits genannten Verweigerungen der Einsätze und Austritte aus den Kampfgruppen und der SED belegen, daß sich ein Teil der Angehörigen mit dem Klassenauftrag der Kampfgruppen nicht vollinhaltlich identifiziert.

Als wesentliche Motive für diese Handlungen wurden bisher herausgearbeitet:

- Angst, gegen Freunde, Bekannte und Kollegen "Zwangsmaßnahmen" durchführen zu müssen, die im nachhinein zu "Repressalien"